

# EL LIBRE PONTEVEDRÉS.

PERIÓDICO POLÍTICO Y DE INTERESES LOCALES.

SE SUSCRIBE EN ESTA IMPRENTA Y EN LA LIBRERIA DE D. JUAN CUVEIRO.

## EL LIBRE PONTEVEDRÉS.

Cuando el mundo físico encierra en pequeños espacios, sustancias capaces de aumentar de volumen, cualquier agente que tenga la influencia suficiente para hacerlas cambiar de forma, las varía, y de esa modificación resulta un cambio que afectando á los menos ilustrados, les hace concebir la idea de que va á verificarse un trastorno en la naturaleza. El filósofo pensador estudia las causas, y después de un maduro ecsamen, deduce las consecuencias; mas si se encierra dentro de los límites de la reserva y no trasmite á los demás el fruto de sus trabajos, es criminal ante Dios y los hombres, porque es un deber de conciencia buscar la verdad y demostrarla sin ningún egoísmo; en prueba de este aserto muchos fenómenos se observan que á los ojos de los más ilustrados hacen presentir una catástrofe y son los precursores de grandes bienes; y otros que á los mismos ojos aparecen benéficos y traen en pos de sí males de inmensa trascendencia; por eso conviene ecsaminar las materias y someterlas á la discusión mas lata, por ver si se consigue llegar á la perfección, constante anhelo de la condición humana. La naturaleza presenta á cada momento estos ejemplos dignos de admiración y estudio: v. g. las aglomeradas nieves que al retirarse lentamente fertilizan los cam-

pos, son las que, convirtiéndose en raudales inmensos de agua, descienden precipitadamente de las alturas, y forman caudalosos rios que arrastran tras de sí los sazonados frutos y cuantos diques se opongan á su violento torrente; el astro caluroso que bajo su benéfica influencia la tierra fructifica, agosta prematuramente la vejetación lozana que se propuso sostener á espensas del tiempo y del cuidado; el cielo á veces cubierto de negras y espesas nubes, que amenazan innundar la tierra, descarga abundante y suave lluvia que dispone los campos á recibir las productoras semillas. Citariamos milés de hechos que todos los días acaecen; pero como el objeto que nos proponemos no versa tan solo sobre el estudio de la naturaleza, sino que abraza también la política, iniciamos la cuestión aplicandola y acompañandole algunos ejemplos. Sentadas estas consideraciones, vamos á ocuparnos del mundo político, moral y social encadenado al mundo físico, sugeto á su influencia como una parte integrante, y sugeto también á sufrir diversas modificaciones; del mundo político, decimos, de ese mundo que establece la relación íntima con todos los hombres que les proporciona trabajo, libertad, seguridad y tranquilidad; de ese mundo que tiende á armonizar el pensamiento encaminandolo al bien, base indispensable para que sean mas llevaderos los pa-

decimientos de la mortal materia de que se halla formado el hombre. Recorreremos rapidamente la historia de las sociedades, é insensiblemente nos deslizaremos hasta llegar á la situación actual de España, trazando un bosquejo fiel de lo que pasa, procurando dirigir la opinión con el objeto de robustecer el gran partido liberal, base para que esta nación magnánima llegue al engrandecimiento á que está llamada. Trazada la marcha vamos á remontar nuestra idea hasta las primeras sociedades y diremos que, así que los hombres ocuparon un pequeño espacio de la tierra, al contemplar la admirable máquina del universo, se apoderó de ellos el asombro, y de este resultó el deseo de saber, é intentaron poco á poco penetrar en varios secretos que ellos juzgaban arcanos; los que dedicados á ese estudio llegaron á hacer adelantos, se creyeron superiores á los demás y trataron de dominarlos: hubo épocas en que el valor y la fuerza material se apoderaron del mando y esos siglos que no pagaron tributo á la inteligencia se llamaron bárbaros; al aumentarse las generaciones, el país habitado, no les prestaba espacio suficiente para cubrir sus necesidades, y los obligó á estenderse hasta poblar una gran parte de la tierra; se constituyeron en pequeños estados y elejían para jefes los más ancianos, los que á la par que dirigían sus conciencias les predecían sus bie-

nes y males; esos pequeños estados, ya por la fuerza de conquista y ya por razones de conveniencia fueron reuniéndose hasta formar grandes naciones. Pero antes de llegar al estado actual sufrieron varias modificaciones hijas de la necesidad y de las diversas leyes que se hicieron, y aun así tuvo siempre cabida la perversidad humana. La experiencia de todos los tiempos tiene demostrado que cuanto mayores sean las potencias, tanto más difícil es el sostener un buen gobierno, porque estando más distantes del centro los agentes, el poder debilita su fuerza, y da cabida al egoísmo y la ambición, gangrenas destructoras de la unidad de pensamiento encaminada al bienestar y engrandecimiento de toda potencia. España que ha sufrido diversas dominaciones y ha sido ocupada por diferentes razas presenta un cuadro fiel de la verdad enunciada, porque mirados en general los usos, las costumbres, los caracteres, los trajes y los dialectos, todo revela que pertenecían á diversos estados, cuyos fragmentos reunidos componen hoy la nación entera; y así conviene escitar y proteger la unión del verdadero partido liberal, admitiendo á todos los que dieron pruebas de tales, velando á los falsos y denunciándoles sus ocultos planes, encaminados á que perdamos la nacionalidad á tanta sangre conquistada; creemos que á muy poco trabajo alcanzaremos objeto tan deseado, porque en el valiente pueblo español hay virtudes suficientes para lograr su reconstitución política y unidad de acción base indispensable de todo buen gobierno, y aunque dividido por malos consejos sabe levantar erguida su frente y reconquistar sus pérdidas libertades. Hay días supremos en la vida de los pueblos que marcan la historia de su porvenir. Ellos solos esplican lo que no pudiera decirse sino á espensas de volúmenes enteros. Las jornadas de Julio, significación viva del carácter español, manifiestan terminantemente las diferentes épocas del constitucionalismo y las otras tantas porque tuvo que pasar el pueblo en medio de la

opresión y tiranía; siempre noble y generoso perdona á aquellos que fueron sus mayores verdugos; y dá participación en los destinos de la nación á todos los que se presentan de buena fé á vigorizar las instituciones liberales, así como dá también cabida ante las aras de la representación nacional, á todos los hijos leales que mirando lo que deben á sí mismos y al suelo que los vió nacer trabajan con asiduidad y consecuencia, hasta proporcionar al país el pacto fundamental apoyado en la libertad, justicia y moralidad, base indispensable que ha de servir de norma, para que se estrellen ante la solidez de tan santos principios las maquinaciones de los anarquistas y antiliberales. La prensa que por tantos años ahogó en su seno los gritos de la verdad y de la pública conveniencia levanta erguida su frente; ella es el baluarte inexpugnable de la libertad, centinela avanzada de la razón y ante su infalible fallo no tendrán cabida las intrigas, los amaños ni la vil apostasía; ella y la milicia ciudadana sacarán la máscara á todos los que apellidándose hoy buenos patriotas se guarnecen con sus armas, y apelan á su juicio para sincerarse de los maquiavélicos actos con que está decorada su vida política y administración pasada; ella ilustrará la opinión por tanto tiempo desquiciada; ella formará el gran partido liberal, robusteciéndolo hasta hacerlo capaz de oponer frente á maquinaciones y trastornos; ella denunciará los abusos y demasías del poder á la par que fomentará y promoverá todas aquellas mejoras que tiendan al engrandecimiento de la patria haciéndola aparecer ante la faz de Europa como una nación digna y heroica. Nosotros, pequeños fragmentos de esa robusta palanca y amparados con su égida nos lanzamos hasta donde nos lo permitan nuestras fuerzas, apoyando al gran partido liberal, en las ideas de orden, fraternidad, moralidad económicas y en todo aquello que tienda al planteamiento del progreso legal, conforme al programa de Manzanares y en armonía con los

gobiernos que marchan al frente de la civilización del mundo; enemigos declarados de la centralización absoluta, la combatimos con energía porque tiende al empobrecimiento de los pueblos, proporcionando tan solo la riqueza de muy pocos, causando por ese medio la decadencia y el pauperismo de aquellos. Abogamos incesantemente por las mejoras materiales y positivas, y proponemos aquellas que se hallan más en consonancia con nuestras costumbres, sin destruir los manantiales antiguos de riqueza; también levantamos nuestra voz contra los monopolios y franquicias que disfrutaban otras provincias; no queremos privilegios porque redundan en grave perjuicio del comercio y de la industria: queremos que todas sean iguales para que todas contribuyan de igual modo á sostener las cargas del Estado. En fin, tratamos de ocupar la atención del gobierno sobre las mejoras también, de que es susceptible esta capital, ya por su bella campiña, ya por la ría que la baña, llamada á ser la primera de Galicia y descuidada hasta hoy por todos los hombres que la han representado. Y no descansaremos un momento, hasta haber conseguido el todo ó parte de lo que nos prometemos. Este es y será nuestro lema y divisa, encaminados al bien general, único objeto que nos hemos propuesto al emprender la enoiosa y difícil tarea periodística.

---

Vemos ajitados mecerse por entre nosotros algunos pajarracos que apellidándose amigos y defensores de la situación actual, tienden sus miras á enaltecer los mismos hombres que nos dominaron durante la funesta administración pasada; los incautos que les siguen en tan tortuosa marcha, sin dudan guiados por el espíritu de personalidad, y no conocen que los enemigos del orden apelan á todos los manejos por criminales que sean, hasta conseguir su objeto y después sacrificar al capricho y á sus ambiciosas miras, á los que inocentemente cayeron en la red que les habían tendido; no necesitamos presentar ejemplos palpables de esta verdad,

que hoy resalta á los ojos de la mayor parte de los hijos de Pontevedra, y tan solo les decimos que pesando nuestras razones, metan la mano en el corazón y con franqueza nos manifiesten ¿qué ventajas reportaron al pueblo esos hombres interin gobernaron ó tuvieron amigos en el poder? además ¿qué confianza ó importancia pueden merecer cuando recurren á los ciudadanos con afectada modestia ó añagazas para reunir sufragios, y que es sin duda para hacer ver á los de la corte, que gozan de una popularidad por todos los medios deseada? Vuelvo á decirlos hombres de Pontevedra, que todos aquellos que habiendo pasado por circunstancias políticas favorables, no supieron por su valor, por su saber ó por sus virtudes adquirirse una posición independiente entre sus amigos, manifiestan ó que no los tuvieron ó que mereciéndoles poca importancia, tan solo los tienen como agentes, que amoldándolos á sus conveniencias les pagan el trabajo con alguna bagatela, sirviendo siempre de viles instrumentos dispuestos á sacrificar su opinión y su conciencia al mas ventajoso postor. La verdadera popularidad la adquiere el hombre honrado por medio de sus acciones, vive en el corazón de sus vecinos y no muere sino por la falta de virtudes. La popularidad repito, la dan; no se busca de puerta en puerta porque esa no será mas que prestada ó de compromiso y por consiguiente tiene que morir cuando aquel cese ó la reclame su dueño. Creednos de buena fé, porque nosotros ni pública ni clandestinamente hemos pretendido ni comerciado con los destinos de la patria; no deseamos mas que vuestro bienestar y engrandecimiento; confundiéndonos con vosotros observamos vuestros trabajos, pero nos desgarran el alma al ver que unos mal intencionados tratan de especular con la honradez, para chuparos quizá el fruto de vuestros afanes y cuidados. Volveremos á decirlos ¿qué virtudes adornan á los que ahora se apellidan fieles servidores? les visteis cumplir en política su palabra? no: ¿Les visteis interesarse en calamidades públicas? no: les visteis cooperar y fomentar asilos de horfandad y beneficencia? no: Les visteis si: con lujo, insultar vuestra pobreza. Les visteis ser pródigos con lo ageno, retirarse cuando amagaban los peligros, y presentarse para recoger la ofrenda. Tampoco os obligamos á que nos creais, pero os aconsejamos á que peseis nuestras razones en la balanza de la justicia, porque las que nuestros labios profieren salen del corazón, y

deseamos que aprendais á no dejaros llevar, á tener pensamiento propio y á ser cautos. Buscad los verdaderos liberales, unid sus votos con los nuestros, y si algunos malévolos se os acercan, hacedles comprender que teneis un partido honrado, cuyos santos principios á precio de destinos no enajena; que la moralidad es vuestra norma, el trabajo vuestra enseña, y que para desengaño bastaron las épocas porque hemos atravesado.

Lo mas interesante que traen los últimos correos de Madrid son los manifiestos del general Prin á los electores y el del partido progresista-democrático que se reunió en el teatro de Oriente el 25 de setiembre.

He aquí algunos párrafos notables del 4.º

La revolucion triunfante ha reconquistado la libertad perdida. Los batallones del pueblo estan armados: ya por el momento no tenemos que temer. *Pero cuidado con el porvenir!* Seamos cautos; seamos prevenidos, y no perdamos de vista un solo instante la horrible página de los once años de nuestra historia.

El desacuerdo que en el malhadado año de 42 se introdujo en el campo liberal, elevó al poder en el 43 al partido malamente llamado moderado. Este á su vez murió por la incesorable ley de su fatalidad. Se dividió en el año 52, y las mismas causas produjeron los mismos efectos. En el de 54 ha vuelto el poder á nuestras manos ¡Justicia de Dios! Quien á hierro mata á hierro muere.

Marchemos, pues, unidos, muy unidos: marchemos cerrados en masa y con paso firme y seguro.

Si entre nosotros hay alguno ó algunos que quieran ir mas aprisa que la mayoría de sus compañeros, que sujete su impaciencia en obsequio del mayor número, y teniendo en cuenta, que con paso lento se llega tambien á todas; pero si son los mas los que prefieren marchar al paso de Luchana, al trote ó á la carrera marcharemos todos. En este caso no será yo quien me quede atrás.

¿Pero á qué aleccionarnos mas que con nuestra propia historia contemporánea, desde el año 12 hasta hoy, y sobre todo con los escarmientos que nos ofrece la de los últimos once años?

¿Hubieran llegado jamás al poder los moderados, dispersos y abatidos como

estaban en el año 43, si nuestras disensiones no les hubiesen abierto las puertas?

Recordemos que sus pocas esperanzas se limitaban entonces, á que cuando la reina Isabel tomase las riendas del Estado por haber cumplido su mayor edad, podía llamarlos á gobernar.

Recordemos que esta esperanza hubiera sido ilusoria, si el partido progresista se hubiese mantenido compacto, porque la reina en aquella época apenas conocia á los hombres de la moderación, emigrados unos, arrinconados otros, y cuya imperceptible representación en los cuerpos colegisladores, hubiera marcado con el ridículo y completo descrédito su advenimiento al poder.

La union es nuestro primer reducto para hacer imposible la vuelta de los moderados.

La administracion moderada, en once años de dominacion, y en cambio de inmensos sacrificios que ha impuesto al pais, apenas ha hecho algo que sea digno de atencion.

Los progresistas, con mas voluntad, con los medios que hará brotar su patriotismo, con una desamortizacion y descentralizacion bien meditadas y entendidas, y por complemento con el crédito que inspirarán á nacionales y extranjeros su reconocida buena fé y el sagrado cumplimiento á las obligaciones que la nacion contraigan, abrirán esas grandes arterias de riqueza pública y pondrán á la España en rápido contacto con las naciones mas remotas.

En resumen, paisanos míos, en resumen, españoles todos, la asamblea constituyente nos dará en el orden político una constitucion monárquica con las garantías de una república: en el administrativo, moralidad, economía, equidad en la distribucion de contribuciones, desarrollo á la instruccion, protección á las artes, é impulso á las obras de utilidad pública; ¿podeis desear mas? No, ni sería prudente sin esponernos á entrar en un terreno desconocido, cubierto de abrojos y rodeado de dificiles senderos que nos podrian conducir al precipicio.

Ahora bien, pueblo español, en tu calidad de soberano, tú, y nadie mas que tú va á fijar tu futuro destino.

• Pueblo libre español, has dado demasiadas pruebas de tu ilustracion y patriotismo, para que ni remotamente te ocupe la idea de conducir á tu pais á la confusion ó á la barbarie.

Pueblo español, la patria espera tu fallo. Dálo, y que Dios te ilumine.

La cofradia titulada de Santiago Apostol, formada como saben nuestros suscritores, para atender al socorro de los pobres de Galicia, retiene segun nuestros informes, en su Caja de depósitos mas de un millon de reales, procedente en su mayor parte de los donativos hechos por los Cubanos. Parece ser que dicha cofradia tiene el programa de formar con aquel capital cincuenta bancos de préstamo en otros tantos distritos de Galicia. Absteniendonos de emitir por ahora nuestra opinion á cerca de la conveniencia de los bancos, creemos sin embargo que en la época presente, y cuando en las calles de Pontevedra pululan tantos infelices, abandonados, desnudos, famélicos, porque el cólera los ha dejado sin la proteccion paterna ni el calor del seno maternal, entregados á la caridad pública, impo- nente para acallar los gritos lastimeros de todos ellos, seria muy acertado que esta parte, ya que no todo el capital mencionado, se aplicase al pronto remedio de una urgentísima calamidad pública. Además es una regla de justicia tan antigua como el mundo que en las donaciones se ha de seguir la voluntad del donante, y los que han dado los fondos que hoy tiene en depósito la cofradia, no pensaron en bancos que indirectamente podrán redundar en beneficios de los pobres de Galicia, sino en socorrer á estos directamente. La ocasion y el motivo no pueden ser mas oportunos. Esperamos que los individuos que intervengan en la direccion de la cofradia de Santiago Apostol tomarán en cuenta estas indicaciones.

Sr. Director del *Libre Pontevedrés*.— Muy Sr. mio: sírvase V. dar cabida en su apreciable periódico á la siguiente manifestacion, á que le será reconocido su atento servidor q. b. s. m. — José Gonzalez Domenech.

No estando en armonía con uno de los sujetos que desean figurar al frente del periódico que bajo el titulo de *El Justicia* se publicará en esta capital y en cuyo prospecto se halla suscrito mi nombre, entiéndase que no soy responsable á nada de lo que aquel pueda decir, por cuanto dejo de ser su redactor desde este dia. Pontevedra 29 de setiembre de 1854.

#### CRÓNICA DE LA CAPITAL.

El domingo tuvo lugar la numerosa reunion de vecinos en las dos parroquias de esta capital para el nombramiento de compromisarios: en la de san Bartolomé aunque hubo unas pequeñas escisiones triunfó por gran mayoría la candidatura del pueblo; en Sta. Maria reinó algun desorden al principio; pero restituida la calma y procediendo á la lectura de las papeletas se notó por el Presidente que las

habia duplicadas, resultando once mas que el número de electores, pero habiendo acordado el que no constase mas que un voto por cada dos que viniesen juntas, aun así sobró una papeleta con relacion á la lista de los sujetos que tomaron parte, y por consecuencia protestaron contra la validez de la eleccion, no pudiendo saberse quienes saldrán Compromisarios Pontevedra en este dia memorando supo probar que era digna de ejercer la mas grande de sus prerogativas pues por medio de una discusion fuerte y acalorada (pero si desorden) sostuvo los derechos populares y dió á conocer que tenia vida política por mas que hubiese gemido aherrojada tantos años; pero nos ha sido doloroso el hecho de las papeletas, que revela la existencia de los monopolizadores de oficio, los que acostumbrados á falsear las pasadas elecciones no comprenden que se acabó la época de desmoralizacion, con que hasta aqui hemos sido gobernados. El sentimiento unánime de desaprobacion reinó en la concurrencia y dió á conocer que llevarán muy á mal tales amaños. Sirva á lo sucesivo de leccion á los réprobos que por ese medio intentan desvirtuar la legalidad, base que debe rejir en tales actos.

**Alumbrado.** Se hace indispensable que las techuzas humanas desaparezcan pronto de la ciudad porque sino tendremos que rompernos la cabeza contra una esquina despues de pasadas las doce de la noche, hora en que tales vichos acordaron chuparse el aceite de los faroles: no sé como la autoridad no ha tomado una medida sobre eso. Sin duda es poco aficionada á las luces.

**Alcantarillas.** Parece indudable que en esta desgraciada poblacion nunca se han de concluir las obras empezadas, porque vemos en algunas calles unos cantos, dispuestos para que se estrellen los vecinos y en otras unos hoyos destinados á sepultarlos. La autoridad además de tener ojos de lince, debe acompañarse de dos ángeles custodios, porque si así no fuera ya debieran estar remediados estos pequeños males.

**Gases moféticos.** Tenemos encargado á Londres unas mangas de goma que se eleven á siete estadios lo menos, con el objeto de procurarnos una atmósfera mas pura, porque es mortifera la que rodea la poblacion desde el anochecer en adelante, debido esto á lo que se vierte en las calles despues de dicha hora. La municipalidad, ó perdió la membrana pituitaria ó tiene estañadas las narices.

**Animales muertos.** Desearíamos saber, si esta capital está destinada á depósito mortuario de inmundos vichos porque aconsejaríamos á quien corresponda para que les mande dar inmediatamente sepultura, en atencion á estar todo el mundo cerciorado de su ver-

dadera muerte, manifestada por la gran putrefaccion que se apoderó de los tales animalitos. La autoridad local cree sin duda que nos hallamos en Rusia, donde se permite fermentar las carnes, dejándolas en plazas y calles.

**Escombros y materiales.** Son tantos los aglomerados en la entrada de la calle de la Peleteria que obstruyen el paso, cuando hay suficiente espacio en mitad de la plaza contigua. No parece sino que el dueño quiso incomodar á todo vicho viviente.

#### ELECCIONES DE AYUNTAMIENTO.

El de la Capital se compone de los apreciables y honrados ciudadanos siguientes, pertenecientes al partido progresista.

- 1.<sup>er</sup> Alcalde, D. Joaquin Baeza.  
2.<sup>o</sup> Idem, D. Bonifacio Montoto.  
Regidores, D. José Castilla.  
D. José Piedra.  
D. Manuel Landa.  
D. Juan Martinez.  
D. Jacinto Mouriño.  
D. Benito Duran.  
D. Ramon Nuñez Pazos.  
D. José Benito Fariña.  
D. Juan Ventura Argibay.  
D. Antonio Saurí.  
D. Angel Novás.  
D. Francisco Garcia.  
Síndico 1.<sup>o</sup> D. Manuel Rivadulla.  
Idem 2.<sup>o</sup> D. Sebastian Piñeiro.

#### ANUNCIOS.

D. Francisco Pereira, artista-relojero tan acreditado en esta ciudad y provincia, se ha trasladado á la plazuela del Correo casa núm. 32.

Se vende un aparato para hacer vino de Champagne y otras bebidas gaseosas. Precio 80 rs. con la es- plicacion.

Se vende una garapiñera para hacer 12 vasos de helado sin necesidad de nieve, con la es- plicacion é ingredientes, por 60 rs.

Se venden juntas ó con separacion dos flautas de buena madera y con llaves de metal, una en 50 y otra en 60 rs.; y llevando las dos 100 rs.

Darán razon de estos efectos en la redaccion de este periódico.

DIRECTOR Y EDITOR RESPONSABLE  
Don Juan Cuveiro.

PONTEVEDRA:

Imprenta de los SS. Antunez, y Pazos.